

## SUMARIO ANALÍTICO

Francisco Javier FERNÁNDEZ NIETO

Valoración de los distintos factores económicos que intervienen en la colonización fenicia y griega de la Península Ibérica, examinando en particular la demografía y los recursos territoriales, los artículos objeto de importación y exportación, las transferencias de tecnología, la estructura económica del comercio naval, el papel económico de la moneda y las relaciones entre dinero y banca en el ámbito colonial. Se destacan también los estudios que han renovado algunos enfoques económicos del fenómeno colonial en Occidente y los aspectos a los que conviene dedicar en el futuro mayor atención.

José UROZ SÁEZ

La agricultura ibérica, como la sociedad o el arte, se explica dentro de un contexto mediterráneo determinado. Seguramente le debe mucho a la agricultura cartaginesa (o fenicia en general), pero de ella sabemos poco; en cambio, puede tener un punto de referencia útil en las obras de Jenofonte y Teofrasto. Se plantea asimismo la necesidad de estudiar las condiciones climatobotánicas de un territorio para conocer sus recursos agrícolas; se habla de los cultivos y de las herramientas, haciendo hincapié en la trascendencia del empleo del arado con rejas de hierro. Finalmente, se someten a discusión algunas ideas sobre la condición social de la mano de obra, la propiedad de la tierra, y desajustes en el nicho ecológico, mirando de reojo a la península italiana.

Ángel ESPARZA ARROYO

Se ofrece un estado de la cuestión acerca de la economía de la Edad del Hierro de la Meseta, esbozándose una caracterización de las actividades económicas —tanto de las agropecuarias y extractivas como de las diversas artesanías— de las que hay indicadores arqueológicos en los yacimientos del área, así como la presentación de algunos trabajos en los que, bajo la influencia de la Antropología Económica, se ha iniciado la introducción de los enfoques de la Economía Política.

**Manuel SALINAS DE FRÍAS**

Las transformaciones inducidas por la conquista romana de Hispania no se produjeron todas simultáneamente. Durante el período 218-132 a.C. el impacto principal tuvo lugar en el ámbito tributario y del comercio, en el contexto de una crisis demográfica y económica promovida por las guerras de conquista. Durante el período 132-19 a.C. se produjo el cambio en las formas de propiedad agraria y una recuperación económica, vinculados ambos a la colonización y municipalización de César y Augusto.

**Enrique ARIÑO GIL Y PABLO C. DÍAZ**

El avance de los estudios de la economía agraria de la Hispania romana en los últimos treinta años viene marcado, especialmente, por el desarrollo de la arqueología en este período y, junto a ello, por la renovación conceptual y metodológica a la hora de abordar el tema. La enorme cantidad de excavaciones llevadas a cabo (tanto en el ámbito de los asentamientos que sufren de forma inmediata los efectos de la conquista como en el de las villas), unido a las prospecciones y los estudios regionales, aunque lejos de presentar un panorama general, nos permiten un acercamiento a la evolución de la agricultura desde el período tardorrepublicano (en zonas concretas relacionadas con los puntos de ocupación pioneros) al imperial, momento en el que se generaliza la villa y se define como el hábitat rural romano por excelencia, con implicaciones no sólo económicas, sino también culturales. En torno a la villa como articuladora del paisaje agrario se construye esa evolución, poniendo de manifiesto su carácter dinámico, sus características en el momento de su aparición, su evolución y sus transformaciones que culminarán con el abandono del modelo a partir del siglo V.

**Toni ÑACO DEL HOYO y Alberto PRIETO ARGINIEGA**

Se analiza el fenómeno monetario en la Hispania republicana siempre en constante dialéctica con el proceso histórico, y desde cuatro puntos de vista distintos: metodología, economía, política y fiscalidad, partiendo de algunos de los postulados defendidos por el Profesor Miquel Tarradell. La moneda como parte integrante del discurso histórico ha recibido un impulso decisivo en estos 30 años que nos separan de aquella I Reunión de Economía Antigua de la Península Ibérica de Valencia, a lo que hay que sumar nuevas propuestas para continuar la investigación en esta misma línea.

**Genaro CHIC GARCÍA**

Se muestra al Alto Imperio como una etapa de desarrollo del individualismo en relación con la formación de mercados impersonales dominados por la racionalidad económica, manifiesta en signos tales como la moneda y la escritura fonético-vocálica, que va desplazando a los sistemas de relación tradicionales basados en el prestigio social y los intercambios personalizados. La formación de un Estado burocrático centralizado, sin embargo, hará colapsar el incipiente liberalismo comercial.

**Almudena OREJAS; Domingo PLÁCIDO; F.-Javier SÁNCHEZ-PALENCIA y  
Mª Dolores FERNÁNDEZ-POSSE**

El objetivo de este trabajo es analizar el desarrollo experimentado por los estudios sobre minería y metalurgia en la última treintena. Una visión historiográfica muestra cómo se han superado los enfoques “modernizantes” que presentaban un simple listado de tales actividades en la Antigüedad, basados sobre todo en las fuentes escritas. Los avances conseguidos en la materia, gracias a los datos procedentes del registro arqueológico y de análisis interdisciplinares, han sido esenciales para alcanzar nuevas interpretaciones y para ver desde otra perspectiva las mismas fuentes literarias. En el trabajo se consideran en especial tres aspectos: la continuidad o discontinuidad de la minería y metalurgia prerromana respecto a la romana, la diversidad de la organización jurídica, fiscal y técnico-administrativa que se puso en práctica a raíz de la intensificación romana de las explotaciones sobre todo tipo de minerales y los cambios que implicó en el paisaje y las estructuras sociales. Para finalizar, se da un panorama resumido de las cuatro principales zonas metalíferas.

**Dionisio PÉREZ SÁNCHEZ**

La sociedad visigoda peninsular constituye un claro ejemplo a la hora de expresar de forma ideal la transición que, de manera crítica, se produce entre dos tipos de sociedad, y que muestra la coexistencia temporal de manifestaciones tanto de la tradición como del cambio registrado. En todo ello resulta crucial el estudio de la Iglesia católica, que como nueva protagonista principal, resulta paradigmática en sus relaciones con el poder y en concreto en las que se muestra el cumplimiento de sus obligaciones en el plano fiscal.

**Toni ÑACO DEL HOYO**

Detallamos la historia diacrónica de la política fiscal romana en Hispania durante el primer medio siglo de su conquista, incidiendo en especial en los mecanismos de control de las poblaciones *dediticiae-stipendiariae*, sobre todo analizando los distintos actos de *deditio* y sus implicaciones políticas y fiscales. Las críticas al modelo tradicional del *stipendium* las contemplamos en dos niveles de análisis distintos. La descripción diacrónica de los hechos prueba que existen explicaciones alternativas de la detacción de excedentes en cada uno de los episodios de *deditio*. Además, carecemos de pruebas sobre la supuesta implantación de un sistema fiscal directo y en moneda sobre los hispanos durante este período.

**Dionisio URBINA**

En este trabajo se presentan los resultados de una prospección efectuada en la margen izquierda del Valle Bajo del río Alberche. Al tratarse de una zona de vega de difícil acceso, los trabajos de campo se apoyaron en la fotografía aérea. Se descubrieron 6 asentamientos romanos en un tramo de 8 km. Contemplados en el contexto regional de la Tierra de Talavera de la Reina, estos descubrimientos avalan un poblamiento rural ya intenso en el Alto Imperio, que no disminuirá hasta, al menos, el siglo V d.C.

**Julián HURTADO AGUÑA**

Este artículo analiza los asentamientos rurales de época bajoimperial en el área de la Meseta Central, en relación con su localización en zonas fértiles, próximas a las ciudades y en perfecta conexión con la red viaria de época romana. Las estructuras arquitectónicas de estos establecimientos, así como su funcionalidad económica, son también objeto de análisis en este artículo.

## ANALITIC SUMMARY

Francisco Javier FERNÁNDEZ NIETO

The author valuates the different economic factors that occurs in the Phoenician and Greek colonization of the Iberian Peninsula. In particular, he examines its demography and territorial resources, import and export articles, technology transfers, economic structure of the naval trade, economic paper of currencies and relationships between money and banking in the colonial environment. The A. has pointed out the studies that have renovated some economic approaches of the colonial process and those aspects that could be paid more attention to in the future.

José UROZ SÁEZ

Iberian agriculture, the same as society or art, takes its real meaning in a specific Mediterranean context. It surely owes much to the legacy of Carthaginian (or Phoenician, in general) agriculture, about which we have little knowledge; instead, we do find a useful reference point in Xenophon and Theophrast's works. The need also arises to study the climatic-botanical conditions of a territory in order to know its agricultural resources; we refer to cultivations and tools focusing specially on how important the use of the iron ploughshare turned out to be. Finally, we deal with some issues related to labour force social conditions, land property and niche imbalances, always looking at the Italian Peninsula out of the corner of our eye.

Ángel ESPARZA ARROYO

The paper offers a state of art concerning the economy of the spanish "Meseta" in the Iron Age by presenting both an outline of the economic (farming, stockbreeding and extractive as well as craft) activities of which there are archaeological indicators in the sites of the area, and an account of some works which, under the influence of the Economic Anthropology, have begun to introduce approaches characteristic of Political Economy.

**Manuel SALINAS DE FRÍAS**

The changes induced by the Roman conquest of Spain didn't occur all at the same time. During the period 218-132 B.C. the main impact took place in the tribute and exchanges sphere, in the context of a demographic and economic crises promoted by the wars of conquest. During the period 132-19 B.C. took place the change in the forms of land property and a economic recuperation, both linked to the creation of colonies and municipes by Caesar and Augustus.

**Enrique ARIÑO GIL and Pablo C. DÍAZ**

The advance of the studies on agricultural economy in Roman Hispania during the last thirty years has been characterized in particular by the development of the Archaeology along this period and, together with this, by a conceptual and methodological renewal when facing this subject. The huge amount of excavations which have been carried out (in the environment of the settlements which suffered, in an immediate way, the effects of the conquering, as much as in the environment of the *uillae*), together with the regional prospections and studies, although far from presenting a general view, allows us to approach the evolution of agriculture from the late republican period (in specific areas related to the earliest occupation points) to the imperial period, when the *uillae* became a general phenomenon, and was defined as the natural Roman rural habitat, with not only economical but also cultural implications. This evolution was built around the *uilla* as the articulating element of the agricultural environment, and it proved its dynamic character, its main features in the moment of its appearance, its evolution and its transformations, which reached their end with the abandoning of the model from the fifth century onwards.

**Toni ÑACO DEL HOYO and Alberto PRIETO ARCINIEGA**

The monetary phenomenon in Republican Spain has been analysed in a dialectic approach to the historical process from four different viewpoints: methodology, economy, politics and taxation. Professor Miquel Tarradell's thoughts on coinage and a more complexed relation between coinage and history for the last 30 years have also been our starting point. The anniversary of the I Meeting for the Ancient Economy of the Iberian Peninsula in Valencia is an excellent excuse to update old and new research proposals.

**Genaro CHIC GARCÍA**

The Early Empire is shown as a stage of development of the individualism in relation to the formation of impersonal markets dominated by the economic rationality, which becomes evident in signs such as the coin or the phonetic-vocalic writing, that is displacing the traditional systems of relation based on the social prestige and the personalized exchange. Nevertheless, the formation of a centralized bureaucratic state will cause the incipient commercial liberalism to collapse.

**Almudena OREJAS; Domingo PLÁCIDO;  
F-Javier SÁNCHEZ-PALENCIA and M<sup>a</sup> Dolores FERNÁNDEZ-POSSE**

The aim of this paper is to analyze the development of the studies on mining and metallurgy in the last thirty years. An historical approach shows the overcoming of "modernizing" tendencies, who offer a simplistic list of these activities in Antiquity obtained mostly from written sources. The improvements in the understanding of such theme brought about by interdisciplinary and archaeological data have been fundamental to further interpretation and have introduced new points of view to consider literary evidences. Three main questions are pointed out: the continuity or discontinuity of pre-Roman mining and metallurgy related to Roman times, the diversity of juridical, financial and administrative organisation set up by intensive Roman exploitation of all kind of ores and the changes involved in the landscapes and the social structures. A short review of the four main areas of metal sources is made to finish.

**Dionisio PÉREZ SÁNCHEZ**

Peninsular Visigothic society provides an ideal example for expressing the critical transition that takes place between two types of society and which reveals the coexistence in time of manifestations of tradition as well as of the change recorded. The study of the Catholic Church is crucial to all this, since as the new protagonist it is paradigmatic in its relations with power, particularly in those that reveal the fulfilling of its fiscal obligations.

**Toni ÑACO DEL HOYO**

We analyse the diachronic history of the Roman taxation policy in Spain for the first half century of its conquest, underlining some mechanisms for the control of *dediticii-stipendiarii*. Several samples of *deditio* and their political and taxation implications are particularly taken into consideration. Critics to the traditional model of *stipendium* have been organized in two different levels. Alternative explanations for the detraction of surplus can also be put forward in every case of *deditio*. Finally, there is not enough evidence for the setting up of a direct taxation system in money on the Spaniards in this period.

**Dionisio URBINA**

Here we present the Alberche low valley left bank prospection results. The hard access to the fertile lowlands advise us to take the help of the aerial photograph. 6 roman settlements has been found in the 8 km. stretch. In the regional context of Talavera de la Reina Land, these finds support the existence of a rural settlement pattern already intense in the High Roman Empire, and flourishing as far as the V century a.D.

**Julián HURTADO AGUÑA**

This article analyses rural settlements of the late Imperial period in the area of the Central Meseta in terms of their location in fertile areas, close to the cities and fully linked to the Roman age network of routes. The arquitectonic structures of these establishments and their economic function are also analysed in the article.